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P R E S E N T A C I O N  

 

 

Este escrito es un regalo para todos los habitantes del municipio 

de Victoria y sus alrededores, el cual me ha tenido sentado 

varias horas, pensando, recordando y recopilando un compendio 

de hechos que se han dado a través del tiempo transcurrido, 

cuyas experiencias flotan y aunque no se puedan contar todas,  

al menos trato de que se formen una idea de cómo fueron las 

cosas, dónde sucedieron, pero con la certeza de que no es nada 

fácil, porque cada quien puede tener la forma personal de contar 

lo que vivieron, y aquí me encuentro yo solo, concentrado para 

que recuerden y se formen una idea de cómo ha sido el progreso 

y que para que esto se dé, siempre se tiene que afectar a unos 

para beneficiar a otros, y todo progreso trae contratiempos. 

Tal vez algunas cosas no llegué a concretarlas, les ruego me 

disculpen, pues las vivencias son múltiples y he escrito solo las 

que yo recuerdo. 
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OBSERVACIONES 

 

 

NO DEJEMOS QUE EL TIEMPO PASE Y QUE EL AYER SEA 

IGUAL AL MAÑANA; SOMOS NOSOTROS LOS 

RESPONSABLES DE LA PROSPERIDAD DE NUESTRO 

PUEBLO. 

 

SIGAMOS ADELANTE CON NUESTRAS ACCIONES; EL 

FUTURO Y ADELANTO DE NUESTRAS ALDEAS Y CASERIOS 

MARCHAN A LA VELOCIDAD DE NUESTROS DIRIGENTES. 

 

CONTRIBUYAMOS TODOS HACIA LA PROSPERIDAD Y 

ESTEMOS SEGUROS QUE NUESTROS NIÑOS Y JOVENES 

NOS AGRADECERAN. 

 

 

 

EL AUTOR 
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DEDICATORIA 

 

 

Este escrito va dedicado a aquellos jóvenes que no vivieron el 

ayer y aunque les han contado cómo fue nuestro principio, no 

creen que las cosas fueron así; sin embargo hay bibliotecas 

ambulantes, me refiero a las personas mayores de 60 años a 

quienes pueden consultar cada uno de estos acontecimientos y 

no nos harán mentir. 

 

También va dedicado a las personas que han venido de otros 

lados ya sea por negocios, por casamiento o parentescos 

familiares y que se han quedado aquí para hacer su vida; para 

que se den cuenta de nuestra secuencia. 

 

                         

 

                               Prof. Roger Munguía Soto 
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PARTE DE LA HISTORIA 

 

Siendo Gobernador político del departamento el General don 

Adolfo García Alvarenga, con asistencia del Señor Alcalde 

Municipal de Sulaco, don Félix Rodas, regidor don Isidro Medina 

y Síndico don Luis Mencía y sus respectivos secretarios, 

concurrieron las  autoridades del nuevo municipio para funcionar 

en los cuatro meses del corriente en el nuevo pueblo de Morillos 

que se erige en esta fecha según acuerdos supremos del 6 de 

Junio y l8 de Julio próximo pasado y a cuyo acto asistió un gran 

número de ciudadanos de la cabecera del Distrito del mismo 

pueblo. 

Se procedió a tomar la promesa  constitucional a los empleados 

municipales. Se declaró inaugurado el nuevo municipio con las 

respectivas aldeas de Vegas y Concepción, con sus caseríos 

anexos y se procedió con previa votación de toda la 

concurrencia a darle el nombre que debe llevar el nuevo pueblo 

y resultó por voto unánime de más de 300 ciudadanos con el 

nombre de VICTORIA, con cuyo nombre debe desde este 

momento considerarse ad perpetúan, quedando derogado el 

nombre antiguo de Morillos. Y bajo este amparo el pueblo espera 

su protección y firman el señor Gobernador Político, el jefe del 
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Distrito de Sulaco y la nueva  

Municipalidad que Acaba de tomar posesión ante los respectivos 

secretarios: 

  

 

* Adolfo García Alvarenga                                             

* Félix Rodas                                                            

* Jorge Rush                                                               

* Cleto Rodríguez                                                      

* Sebastián Ramírez                                                     

* Ignacio Figueroa                                                     

*     Francisco Castro                                                      

* Eduardo J. Pineda- Secretario Municipal                        

* Trinidad Castro -   Secretario Municipal                      

* Joaquín Burgos  -   Secretario Municipal                         
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PRIMERA CORPORACIÓN MUNICIPAL:                    

                      

Alcalde   Señor  Jorge Rush Lozano                        

Regidor # l  Señor  Cleto Rodríguez                                           

Síndico   Señor   Sebastián Ramírez                    

Juez de Paz  Señor  Ignacio Figueroa                          

Juez suplente  Señor  Francisco Castro                           

Secretario Mpal.   Señor   Joaquín Burgos  

 

Se le agradece a todos ellos por habernos heredado el tercer 

municipio del departamento de Yoro. 

 

 

ALCALDES MUNICIPALES DESDE 1902 

 

Jorge Rush Lozano  1902-1920                            

Jorge Rush Morales  1921-1924-1932  

Esteban Landa   1933- 1939-1945              

Horacio Oviedo Cubas  1934                                     

Simeón Landa   1925-1936                            

Horacio Barahona           1929                                   

Guillermo Oviedo Cubas          1930-1943                                    

Eulalio Figueroa   1931                                         

Anastasio Barahona  1938                                                 

Blas Zelaya Cruz   1939-1944                                 
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Federico Rivera   1946                                         

Francisco Cruz   1941-1947                             

Gumersindo Oviedo  1948                                               

Isidro Ramírez Folgar  1949                                                 

Juan Cruz Villatoro  1950                                         

Cupertino Castro   1951                                             

Santos Flores   1952-1954-1955-1966 

Miguel Valdez Urbina  1953-1972-1966                           

Ramiro Flores Cáceres  1956                                          

Próspero Zúniga   1957-1958                                   

Virgilio Ochoa Oviedo  1959-1963-1986-1988              

Doroteo Cruz Martínez  1968-1969-1970-1971                   

Rosendo Rodríguez  1977                                                 

Ana María Banegas 1975-79-98-99-00-01  

José de Jesús Castellón          1980-1981                               

Fabio Murillo   1982-1983-1984                     

Hugo Vitelio Zúniga  1985-90-91-92-93               

Libio Ulises Orellana  1994-95-96-97                   

Francisco Javier Ortega          2002-03-04-05                      

Antonio Sebastián Landa          2006-2010  

Sandro Ovilson Martínez       2010-2014. 
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Como una nota curiosa, el señor Augusto Banegas Flores, no se 

desempeñó en su cargo como alcalde municipal por 24 horas 

como dice la historia, sino que  lo hizo por un término de 45 días, 

ó sea mes y medio según sus propias palabras  confirmadas el 

1° de Noviembre del 2007 por medio de una llamada telefónica 

desde San Pedro Sula. 

 

E L     T E L E G R A F O 

 

A principios del año 1902, se instaló el telégrafo que en aquel 

tiempo era toda una gran novedad en la comunicación por medio 

de puntos y rayas, su duración fue apenas de un siglo porque 

después vinieron otros sistemas electrónicos que lo 

reemplazaron; trabajaron como telegrafistas foráneos y del 

pueblo, como Espinoza (esposo de doña Matilde Flores), un 

señor de apellido Caballero (esposo de doña Berta Dubón). 

El valor que se pagaba por enviar un telegrama era de L.0.20, 

pero común y oficialmente constaba de cinco palabras, o sea 

que si había palabras adicionales, cada una valía L.0.04; la 

oficina estaba situada frente a la plaza entre las casas de don 

Joaquín Burgos y Nando Bonilla, a la entrada del callejón que 

daba donde don Valentín Flores. 
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Palacio Municipal    Victoria - Yoro 

 

E L   C A B I L D O   M U N I C I P A L 

Fundado y edificado a principios de l902, fue una obra construida 

que constaba de una salón grande, una tribuna donde estaban 

los empleados y archivos (ganchos donde se ensartaban los 

recibos ), dos corredores laterales y al fondo del corredor 

posterior, estaba la cárcel; en el corredor frontal, había guindada 
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una campana que llamaba a los hijos de dominio, para que se 

retiraran a sus casas a las 8:00 p.m., esta campana desapareció; 

las vigas y columnas estaban sostenidas por horcones; frente a 

este edificio de teja y de una altura considerable, había un asta 

donde se izaba el pabellón nacional y se llevaban a cabo los 

actos cívicos. En el salón del cabildo, por muchos años, se 

celebraron las fiestas populares del pueblo; no había sanitarios, 

tampoco algo para comer o tomar, la gente  se aguantaba hasta 

que regresaba a su casa,  las fiestas eran muy decentes y 

venían a bailar muchachas de las aldeas vecinas, eran muy 

sonadas y eran con marimba o acordeón. 

A principios de los 80s, se construyó otro edificio frente al viejo 

ya con cubículos y diferentes secciones el cual duró  unos diez 

años porque  después  se empezó a construir el nuevo y 

moderno edificio actual, con todas las de ley que duró cuatro 

administraciones para terminarlo, moderno, de dos plantas, con 

balcones, barandales de tubos en el segundo piso y toda una 

edificación moderna, orgullo de nuestro municipio, la cual fue 

inaugurada a principios del segundo milenio, tiene una fuente, 

grama, parqueo y un asta para izar el pabellón nacional. 

Cabe mencionar que dos de mis libros en la portada llevan 

estampada la foto de esta gran obra. 
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E L  C A M P O   D E   A V I A C I O N 

 

Esta fue la ilusión de todos porque la mayoría no conocíamos los 

aviones; se donó un terreno que iba desde el cementerio hasta 

casi el portón que da al sitio, se desmostoló los árboles, la 

maleza y a desenterrar las raíces para nivelar el terreno y resultó 

que cuando ya casi estaba terminado, llegó una comisión de 

Tegucigalpa y dijeron que resultaba muy corta la pista. 

Quiero manifestar que era sorprendente cómo colaboraba la 

gente con todo, las señoras hacían de su propio presupuesto, 

comida para enviarla a los que estaban trabajando, así como 

frescos naturales, era tan hermoso cómo todos colaboraban, 

niños, jóvenes y gente mayor para que se realizara la obra; 

después los ingenieros dispusieron que la pista se haría desde el 

camino que iba hacia la quebrada por la parte de abajo hasta 

cerca de la vega de los Cubas, después de trabajar tanto, la obra 

llegó a concretarse; también la empresa  mandó a construir una 

caseta a manera de sala de espera o para escampar la lluvia o  

protegerse del sol . El avión llegaba tres días  a la semana, por 

la mañana llegaba de Tegucigalpa y por la tarde regresaba 

después de hacer el recorrido por Yoro, Olancho, La Ceiba y 

San Pedro, me refiero a las empresas SAHSA Y ANHSA, cuyo 
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encargado y representante fue el  Señor Joaquín Burgos, a 

quien equiparon con radio comunicación, todo ésto sucedía a 

principios de los años 60s, el pasaje a Tegucigalpa costaba 

L.16.69, los estudiantes en vacaciones sólo pagábamos el 50 

por ciento, se presentaba una constancia donde estaba 

estudiando y se hacía la operación, todo esto duró unos 9 años y 

cada vez que se oía el ruido de un avión o avioneta, todo mundo 

corría hacia el campo a curiosear, era divertido porque la gente 

se tropezaba, se caía y continuaba como que si le viniera una 

encomienda. Ya en una ocasión allá por los años40s, la empresa 

Taca aterrizaba en el tarro pero no duró mucho. Mucha gente del 

pueblo y los alrededores se benefició de esta obra y de aquí 

salió una serie de chistes, historietas y anécdotas de lo que le 

había sucedido a la gente. Hubo personas muy folklóricas que se 

daba, el gusto de abordar el avión en la mañana, dejaban el 

caballo amarrado cerca de la caseta y regresaban en el vuelo de 

la tarde, Juan Plata fue uno de ellos.  
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L A S   E S C U E L A S   P U B L I C A S  

 

Desde que se creó el municipio, se fundaron las dos escuelas 

tradicionales que en un principio se les llamaba la escuela de 

arriba y la escuela de abajo que después se les dio el nombre 

oficial de Florencio G. Molina y Miguel Valdez respectivamente, 

las cuales a medida que la población iba creciendo, tuvieron que 

ser trasladadas a lugares más amplios para dotarlas de todas las 

comodidades modernas de acuerdo a educación, pues eran un 

solo cajón y las divisiones eran de mamparas, me acuerdo que 

cuando estaba en los primeros grados, hacíamos excursiones a 

pie   para conocer las diferentes raíces y hojas de las plantas, lo 

mismo que íbamos cerca de Las Delicias a sacar terrones 

blancos para que sirvieran de yeso para que los maestros 

escribieran en la pizarra. Los maestros eran incomparables, 

menciono algunos: Ela Ochoa, Enriqueta de Rush, Lila 

Sarmiento, Victoria Carias, Jorge Landa, Mercedes Padilla, etc. 

personas que se recuerdan con cariño tanto por su vocación 

como por su don de gente. Hoy las escuelas que hay son 

grandes, modernas, cómodas, pero con distinto tipo de 

enseñanza, construida una arriba  del campo viejo de futbol y la 

otra camino al río, fundada en 1986. 
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E L     C O L E G I O   

 

Se fundó en l979 gracias a la necesidad que tenían los padres 

de familia que no  podían enviar a sus hijos a otros lugares, se 

formó directivas, asociaciones de padres de familia y patronatos, 

solicitando la apertura de un colegio y se les escuchó, empezó a 

funcionar con ciclo común en un salón propiedad del Prof. 

Oswaldo Munguía, comenzó como semi-oficial, se pagaba una 

módica mensualidad; a medida que fue creciendo se consiguió 

un terreno para construir su propio edificio que poco a poco se 

fue levantando según las necesidades, el sub-director se 

encargaba de hacer todos los trámites legales, se le dio el 

nombre de José Antonio Ochoa debido a que fue uno de los  

primeros profesionales del magisterio, pobre, sacrificado y que 

desgraciadamente fue asesinado joven.                                                                 

Comenzó con pocas aulas, maestros y alumnos del pueblo, 

después subió su categoría, fueron integrándose jóvenes de las 

aldeas, después se convirtió en polivalente, con otras carreras 

técnicas, de tal manera que se hacían trabajos de halconería a 

particulares; al comenzar el año 2007 implementaron la carrera 

de Administración de Empresas con la modalidad de círculos de 
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estudio, que se da en los colegios de las grandes ciudades y 

poco a poco va avanzando hacia la globalización y con 

catedráticos que a  pesar de estar trabajando, se  van superando 

en sus profesiones, hay algunos muy bien preparados; hoy han 

superado varias etapas y están trabajando las tres jornadas y se 

benefician jóvenes y adultos que trabajan  y estudian en la 

jornada nocturna, quienes han aprovechado esta coyuntura para 

enfrentarse a la vida. 

 

 

 

R E C U R S O S    H U M A N O S 

 

Este municipio cuenta hoy en día con una variedad envidiable de 

recursos humanos en las ramas del saber que varios otros 

quisieran tener: cuenta con Secretarias, Peritos  

 Mercantiles, Profesores, Maestros, Enfermeras, Licenciados en 

las distintas ramas, Ingenieros en las distintas Modalidades: 

Doctores, Farmacéuticos, Militares de alto rango, Economistas, 

Monjas, Agrónomos, Administradores de Empresas, Marinos, 

Bachilleres, Escritores, Técnicos en Refrigeración, Mecánica, 

Electricidad y Electrónica, Pilotos en Aviación y otras que se me 
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escapan, además de la fuerza laboral que  a diario desempeñan 

sus habitantes, solamente hay una carrera que falta, que varios 

hemos hecho el intento y que no pudimos concluir, como es la 

del sacerdocio, esperamos que alguno de los jóvenes tenga la 

vocación que se necesita para llegar a concluirla y poder amarrar 

este paquete de profesiones, orgullo de esta comunidad. 

 

Iglesia Católica del Señor de Esquipulas 
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E L   C A M P O   D E   F O O T B A L L 

    

Dentro de lo tradicional, este lugar fue por mucho tiempo el 

centro de recreación de todos los victorenses que por 

generaciones disfrutamos del deporte rey y que por eso 

aguantamos severos castigos en nuestras casas, además de 

torceduras, tobillos descompuestos por choques entre los 

jugadores por disputa de la pelota. 
 

Quiero decirles que este lugar antes de que  fuera campo para 

jugar, fue cementerio y pasó mucho tiempo hasta que los padres 

Jesuitas a principios de este siglo, dispusieron comprar o canjear 

este terreno por otro al otro lado de la quebrada de la pulgas; 

hubo malestar por el cambio,  la distancia y tantas cosas a las 

cuales estábamos acostumbrados; a pesar de los raspones, 

recordamos las glorias que nos dio el equipo más temido en toda 

esta zona, como lo fue El Quipúa, que no había cuadro en los 

pueblos vecinos que le ganara y realizaban giras completas sin 

perder un solo partido, aquí en este equipo se destacaron 

buenos jugadores como: Humberto Burgos, Emiliano, Isidro 
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Moreno, Augusto Banegas, Yeto Figueroa, Rodolfo Valdez, 

Napoleón Ramírez, Fidel Gáleas (Macarrales) y un animador que 

narraba  los partidos que era Isidoro Posantes(Lolito), muy bajo 

de estatura, le daban un par de tragos y decía hasta lo que no 

debía decir. Así sucedió y los padres jesuitas ganaron la partida, 

se quedaron con el campo, construyeron una iglesia católica 

ocupando la mitad, atrás de esta iglesia construyeron salas para 

clínicas médicas, bien dotadas para varias especialidades al 

servicio de la comunidad, en la otra mitad, tienen en mente 

construir un parque para que jueguen niños y disfruten adultos y 

ancianos. 

 

Hoy se cuenta con un campo moderno, con las medidas 

establecidas, con grama, cercado con muro perimetral y cuenta 

con algunas graderías y sombra, está situado a la orilla del 

pueblo, camino de arriba de la quebrada y hasta cuenta con 

ventanillas para vender los boletos. 
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Rutas de Transporte Interurbano 
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Puente  sobre  el  Río  Sulaco 
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LAS    CARRETERAS 

                         

Siempre ansiamos la carretera porque era muy desagradable 

viajar en bestia hasta el lugar donde tomábamos la baronesa, 

porque íbamos desvelados, cansados, con hambre, entumidos, 

algunas veces nos caíamos de la bestia, se nos caía la comida, 

nos asustaban, aunque al mismo tiempo eran vivencias del 

camino; cuántas historias y pasadas no se han contado de los 

viajes que se hicieron de Victoria a Tegucigalpa?, salíamos a las 

2:00 de la mañana de Victoria, llegábamos a Minas de Oro a eso 

de las 6:30, abordábamos la baronesa a las 7:00 y tardaba 9 

horas para llegar a la capital, con una escala para almorzar en el 

comedor La Aurora, desentumirse un poco, platicar, y media 

hora después continuar el viaje. El problema era cuan el río 

Sulaco estaba crecido, había que pagar canoa, ó los pasos del 

río Colorado(3) no daban pasada y a veces  el canoero decía 

que no se atrevía a pasar, bueno, había que esperar y el 

problema era que sólo un carro o dos salían diariamente de 

Minas de Oro y el que se quedaba o llegaba tarde, había que 

esperar hasta el día siguiente. 
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En Victoria se reunió un  grupo de personas de poder económico 

que  dispusieron asociarse y crear una empresa de transporte a 

finales de los 70s, lo hicieron con el nombre de “Transportes 

Victoria”, los cuales salían del otro lado del río y había que 

caminar con los maritates en el hombro y a pelear un asiento 

porque eran de tamaño mediano: hacían un viaje diario de ida y 

otro de venida, eran tres buses, uno quedaba de reserva, para 

carga o descansando un día; poco duró esta situación porque los 

dueños vieron que se gastaba mucho en llantas, mantenimiento, 

los cargaban mucho y se rajaron, como no hablaban, 

aguantaban con lo que le ponían; una vez que éstos dejaron la 

ruta, la tomó “Transportes Díaz” de Minas de Oro, quienes 

dejaban y recogían pasajeros diariamente del río y en verano 

entraban al pueblo; Ana María Banegas también entró en este 

rubro con un bus que cubría la ruta, así pasó bastante tiempo, 

entraron otros buses y se fueron popularizando. En l997 se 

comenzó a construir el puente sobre el río Sulaco, se empezó 

normalmente pero a finales de Octubre del año siguiente, se 

presentó en todo el país un fenómeno natural que arrasó con 

cultivos, casas, crecida de los ríos y desgraciadamente estaban 

recién levantadas las dos bases centrales donde se colocarían 

las vigas y nuevamente a volver a buscar presupuesto para 
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levantarlas y se aprovechó para solicitar su ampliación,  tiempo 

tardó y después de esperar, llegó el momento deseado que fue 

un 28 de Septiembre del 2001 cuando se inauguró el nuevo 

puente, y pudimos abordar cada unidad desde la plaza y 

sentarnos cómodamente del pueblo a la ciudad, aunque  esta 

carretera  fue construida en l984, calculen cuánto tiempo ha 

transcurrido. 

 

Por otra parte, la salida al norte estaba también a medias, para 

allá no había transporte, se viajaba hasta Yorito a jalón o a lomo 

de bestia, era una brecha lo que había, una vez el padre Luis 

entró en un jeep pero traía  sus herramientas, luego abrieron la 

calle a Sulaco y de esa manera se aprovechó para pelear porque 

se abriera los l3 kilómetros al desvío; los primeros en solicitar y 

poner en funcionamiento la ruta Victoria _ Yoro fueron los 

señores Guillermo Oviedo y Angelito, quienes hacían viajes 

diarios  y las personas que iban para la costa, se bajaban en el 

desvío de El Medio, en este lugar esperaban el bus que de Yoro 

conducía a San Pedro y era una odisea porque comúnmente 

iban llenos y no había de otra que ir parados; el señor Hugo 

Zúniga consiguió el permiso de ruta San Pedro Sula - Victoria, y 

para Semana Santa el l7 de Abril del 2000, llevó a cabo su 
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primer viaje, Min lo hizo después: antes de esto, uno viajaba en 

los buses de Sulaco, se bajaba en El Desmonte y … para 

Victoria, pero también las condiciones eran de sacrificio.  
 

Hoy se viaja a diario, cómodamente, con dos viajes diarios 

desde cada lugar y además se puede abordar cualquiera de las 

unidades que viajan a Minas de Oro, San José del Potrero que 

pasan por Victoria ó si no se va en los buses  de Sulaco, se baja 

en el desvío y toma otra unidad; el tiempo que se lleva es de 

unas cuatro horas; de Victoria ahora se puede viajar en carro a 

varias aldeas pues se han construido buenas carreteras, la 

carretera a Las Vegas se inauguró en l979, y se espera que en 

poco tiempo podamos viajar del norte a Victoria y aldeas 

circunvecinas por el desvío de la comunidad de Pata de Gallina y 

ahorrarnos un par de horas. A pesar de todo este recorrido, se 

ha aprendido mucho en ambas partes y a pesar de las tantas 

tragedias suscitadas, cada quien tiene algo bueno, malo o 

divertido que contar y a la larga todos hemos salido favorecidos, 

porque los tantos que tienen carro particular salen y entran a 

cualquier hora, los dueños de negocios son surtidos en sus 

propios establecimientos, los enfermos se pueden trasladar de  

emergencia inmediatamente, la novia se puede ir desde su casa 
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hasta la iglesia, al muerto se le lleva en carro al cementerio y 

tantas cosas que con este medio, se pueden hacer, imagínese 

usted.. 
 

 

 

 

A C A R R E O   D E L   A G U A  

 

Durante los años 50s se daba lo que se denomina el  trabajo de 

hormiga con relación al agua. En aquel tiempo había una naciente de 

agua en Los Cacaos, desde este lugar se conducía el agua por 

medio de canales de madera hacia la pila que era el centro de 

recolección donde todos acudían a recoger agua en cubetas, 

cumbos y botas, todos nos acostumbramos a este trajín, la pila 

estaba situada a la par de la casa de Heriberto Munguía, ó sea entre 

lo que es  hoy la casa de Mauro Rosales, quien tenía una cantina 

que se  llamaba “La Buena Suerte” y  la casa de Estela Munguía, que 

creo que todavía hay vestigios de lo que fue. Todos nos 

alimentábamos de ahí de este precioso líquido por mucho tiempo; 

después, desde Yorito se trajeron en hombro los cientos de tubos 

galvanizados para conducir el agua potable a las llaves públicas, las 

cuales fueron instaladas en lugares estratégicos por barrios: así la 

gente también se  acostumbró  porque ya caminaba menos, ésto fue 

toda una novedad; después de un tiempo, se instalaron las llaves 
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dentro de las casas que también fue un alivio. Los Cacaos fue 

famoso por eso y por los rezos que hacía doña Lula y que para 

escribir de esta tradición se necesitarían muchas páginas, si no, 

pregunten algunas de las tantas pasadas. Ahora todos tienen este 

preciado líquido en sus casas y sin embargo no se remontan a la 

historia.    

 

 

 Parque  Jorge  Rush  Lozano 
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LA PLAZA PÚBLICA  Y EL SALON CULTURAL 

 

En una de las administraciones de Ana María Banegas, se 

construyó una cancha o plaza pública que era de uso múltiple y 

tenía un escenario o tribuna donde se realizaban los actos 

cívicos, reuniones políticas y me acuerdo que el Lic. Rafael 

Leonardo Callejas desde esa tribuna inauguró el servicio de 

energía eléctrica en l990, también en la parte de la cancha se 

llevaban a cabo campeonatos deportivos de basquetbol y volley-

ball, un tiempo después se convirtió en un parque moderno que 

le dieron el nombre del primer alcalde don Jorge Rush Lozano, 

cercado, con mantenimiento y que sirve de recreación para 

niños, jóvenes y ancianos; la municipalidad construyó un amplio 

salón de actos donde funcionaba el comedor infantil frente a la 

plaza, techado, con tribuna, ventilado y donde se realizan las 

fiestas públicas, privadas y otros eventos culturales y sociales.

 Hoy por hoy, estas obras junto al Palacio Municipal, 

adornan el centro de este municipio, nervio y motor del adelanto 

de esta zona productiva en todas las facetas. 
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 E L  C E N T R O  D E   S A L U D 

Siempre se clamaba por un centro asistencial para las personas 

que tenían algún padecimiento, se logró que dieran algún 

presupuesto para pagar un doctor, las medicinas venían de 

Tegucigalpa y a veces sólo se les daba la receta y el paciente 

tenía que ir a comprarlas a una farmacia; la casa donde 

comenzó a funcionar era alquilada y pertenece al señor Mauro 

Munguía Soto, después de hacer varias solicitudes, se logró 

comprar un terreno donde se construyó el local ya con su sala de 

espera, divisiones y farmacia, la persona encargada del Centro 

fue el Dr. Nelson Landa; hoy hay una gran demanda de 

pacientes, a quienes los diagnostican con algo grave, los 

transfieren al hospital Manuel de Jesús Subirána, de Yoro, por si 

necesitan operación o tratamientos largos; en las aldeas hay 

CESAR tales como: Las Vegas, Coyolito, Tegucigalpita, Santa 

Lucía, El Zapote y San Isidro; el CESAMO de Victoria se ubica a 

las salida a las Vegas por el lado de abajo y el edificio anterior se 

convirtió en un jardín de niños.  

Hoy hay clínicas particulares de odontología y enfermeras 

particulares; antes cuando había una   emergencia, se solicitaba 

por telégrafo el servicio de una avioneta al hospital Alas del 

Socorro de Siguatepeque que era muy efectivo.                
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LA  COOPERATIVA COOPACYL 

 

Vino a llenar un vacío que se necesitaba por varias razones, 

todavía la gente guardaba su dinero debajo del petate, 

colchones, o en tinajas de barro debajo de la tierra en una 

esquina de la casa y esta cooperativa de ahorro y crédito 

solucionó no sólo este problema, sino otros como préstamos 

personales para el agro, integración de nuevos socios y lo que 

es más, ha dado empleo a varias personas con capacidad, 

práctica profesional a estudiantes que están por graduarse, 

además, me imagino que hay celebraciones para los hijos de los 

socios para navidad, resoluciones de las solicitudes de ayuda de 

las escuelas, colegios y aún de la misma municipalidad; el 

terreno donde se ubica esta cooperativa fue en primera instancia 

de don Salomón Banegas (Monco), casado con doña Francisca 

Munguía (Tía Chica), quién se lo vendió a un moyolo que fue 

chofer de uno de los buses   que viajaba a San Pedro, con el 

que negoció la compra del inmueble la cooperativa que con 

mucho acierto se ubicó en este pueblo, zona de agricultura, 

ganadería y cafetalera, Su primer gerente fue don Beto Linares, 

una persona muy querida. Gracias Coopacyl por ser parte de 

nuestra historia, patrimonio y herencia cultural. 
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 E L    M O D E R N I S M O  

 

Aunque era muy bonito cuando no había electricidad total, todos 

nos peleábamos en el río por conseguir manguillos para las 

fogatas de navidad, había una en cada casa y aprovechábamos 

para tirar cohetillos, comprar dulces y ver los nacimientos muy 

originales, decorados con monte al natural y los adornos eran de 

barro; la gente disfrutaba de la luna, se salía a platicar frente a 

las casas, se acostumbró al ocote, al candil, candelas, quinqués 

y lámparas: los bailes Eran a media luz pues sólo colocaban una 

candela en cada esquina cuando no había lámpara y a las 8:00 

de la noche se tocaba la campana y todos los menores tenían 

que salirse del salón e irse para sus casas. 

 

En los bailes los varones pagaban L. l.00 para entrar, las 

mujeres no pagaban, los músicos cobraban L. 9:00 la noche, una 

comisión se encargaba de ir a invitar a las muchachas y se les 

iba a dejar después de la fiesta; para pedir a una muchacha en 

casamiento, era toda una ceremonia, pues la familia del novio 

buscaba lo más granado para visitar a los padres de la novia y 

hacer el pedimento. 

Me entusiasma hablar de este tema refiriéndome a mi pueblo, 
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porque si se tiene la energía eléctrica, todo lo demás viene por 

añadidura; qué lindo se miraba observar los carros comerciales y 

privados acarreando aparatos electrodomésticos para sus casas 

y con éllos el pueblo se llenó de refrigeradoras, televisores, 

freezers(para negocios), y otros aparatos mas pequeños, 

aunque mucha gente por no decir la mayoría, , no midió las 

consecuencias y no sabía que tenía que pagar un precio muy 

alto tanto por las mensualidades como por el consumo de 

energía al grado que varias personas se atrasaron en el pago de 

estas letras,  

les quitaron los aparatos y a otros les cortaron la energía, ésto 

sucedió a mediados de l990. Con la energía llegaron los 

colaterales que son una cadena derivada y que una lleva a  la 

otra, vino con ella el teléfono el l2 de Junio de l997 cuando recibí 

la primera llamada, que es base apreciable  de la comunicación, 

a partir de entonces las personas ya no iban a Yoro a recibir o 

hacer una llamada sino que la hacían desde la comodidad de su 

casa, podía comunicarse con cualquier parte del mundo donde 

se encuentra un ser querido, claro, todo modernismo tiene su 

precio; así se continuó con el fax, la compañía de cable, que los 

televidentes no van a estar atados a los canales y programas 

que transmiten canales nacionales, ahora con cable, el 
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derechohabiente tiene una variedad de programas de toda clase 

las 24 horas, puede adaptarle un vhs, dvd, mp3, grabar y darse 

el gusto y la satisfacción de gozar, divertirse, ver las noticias 

desde el lugar de los hechos, deportes, actividades culturales, 

chiquilladas, documentales, 

en fin, todo lo que desee ver en el tamaño que quiera verlo de 

acuerdo a su bolsillo porque sé que en algunas casas hay 

instalados aparatos lcd muy grandes, aunque todo tiene su 

precio y cada quien se arropa hasta donde le alcanza la cobija . 

Recién el 28/l0/07 se instaló la energía en El Zapote.                                                                                

Sabemos que hay internet en el pueblo, ésto es un gran adelanto 

porque por un precio módico usted puede comunicarse, platicar 

o verse con sus seres queridos, enviarles fotos, todo es cuestión 

de integrarse a la  tecnología y recuerde que con éstos adelantos 

todo es comercial, es un gran logro y con ésto entramos a la 

globalización, y.. no digamos los celulares que es lo último en 

comunicación, este servicio se inauguró el 2 de Dic. 2005. Quién no 

tiene un celular ?, ahora mas bien parece que es un accesorio mas 

de una prenda de vestir; con este aparato  hay comunicación para 

dondequiera, con quien quiera y para lo que quiera por medio de la 

cobertura de las torres de Tigo y Claro que se encuentra instaladas 

sobre el cerro La Chocolatera y que cubre un área considerable, 



 

 
36 

claro que todo tiene un precio, hay que alimentarlo por medio de 

tarjetas, recargas ó pines. Así que nuestro pueblo ha crecido en 

tamaño y complejidad y ahora lo mas difícil es mantener todo lo que 

hemos ganado en cuestión de adelanto, decirle a todos nuestros 

paisanos que todo adelanto trae contratiempos, ya nos sacrificamos 

todos los que vivimos  fuera del pueblo y excitamos a la juventud 

actual a que luchen por mas prosperidad en el pueblo y sus 

comunidades, ahora que tenemos un alcalde joven y del pueblo 

como lo es el Ing. Antonio Sebastián Landa, con deseo de dar todo 

por todos los ciudadanos sin distingos de colores, religión o posición 

social.                                           

Olvidaba decir que hay una asociación de ganaderos que cada dos 

días están enviando 25.000 litros de leche a la Sula en San Pedro y 

no lo hacen a diario porque sólo cuentan con un carro que acarrea el 

producto. 
 

Personajes folklóricos: 

Gumercindo Oviedo, Marcial Soto, Lolito, Jesús Munguía, Enrique 

Zelaya, Juan Plata, Garcita y entre los recientes se pueden 

incorporar a Chicho Galindo, Ramón Domínguez a quien se le 

conoció como Ramón tierra, murrau, tusa, pelón; además llegó al 

pueblo en los años 50s un señor que vino a reemplazar al 

comandante Chinchilla(un señor malo), al principio nadie se le 

acercaba porque era alto, serio y tenía mala fama, me refiero al 
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comandante Juan Blas Torres, quien comenzó jugando con los 

niños, se incorporó al equipo de los adultos, se enamoró de Lila 

Flores con quien se casó, procreó hijos y se quedó viviendo en el 

pueblo, fue muy querido hasta el día de su muerte.                               

… Se puede solicitar información de estos acontecimientos a las 

personas mayores que alcanzaron estas vivencias. 

                ---               ---          --- 

Esta ha sido una colaboración de mi parte, para que la juventud 

principalmente, recobre los principios morales, el respeto al derecho 

de los ciudadanos y responda a las necesidades venideras para 

bienestar de nuestro municipio que en un principio se llamó El 

Tablón, después Morillos y que hoy se los dejamos como municipio 

de Victoria que fue el tercero creado en el departamento de Yoro en 

l902 y recordarles para que mantengan este slogan: “ Desde el río 

Cuyamapa hasta el Sulaco, todos somos Victoria” .   

 

                        Prof.  Róger Munguía Soto 
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M  I  S  C  E  L  A  N  E  A  S 

 

                             

La Semana Santa.                                                                      

Las Bodas a caballo.                                                              

El Testamento del Judas.                                                             

La Feria de Esquipulas.                                                            

Los bailes tradicionales.                                                       

La iglesia del barrio abajo.                                                      

Las mojigangas.                                                       

Los judíos                  

El famoso río.                                                                    

Conjunto musical Génesis.                                                      

Motores particulares.                                                         

Una radio.                                                                          

Bandos o pregones.                                                                  

Carretas de bueyes.                                                               

Personajes folklóricos                                                                 

Carreras de cinta. 

Fotos. 
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Calle Principal, al fondo el Cerro Los Limones   
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Río Sulaco, al fondo el Cerro de la Peña 
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EXTENSION TERRITORIAL  Y  LÍMITES 

 

 

El Municipio de Victoria tiene una extensión territorial aproximadamente 

de 811.9 kilómetros cuadrados ocupando el tercer  lugar en el 

departamento de Yoro. 

Nota: Con la construcción de la represa hidroeléctrica Francisco Morazán, 

se perdió mas de 75 kilómetros de territorio.  

 

 

L I M I T E S 

 

 

Este municipio limita: 

Al NORTE: Con los Municipios de Yoro, Morazán y El Negrito. 

AL NOROESTE: Con Santa Rita. 

AL SUR: Con los Municipios de San José del Potrero, Minas de Oro y La 

Libertad en el departamento de Comayagua. 

AL ESTE: Con el Municipio de Sulaco y el Municipio de Yorito. 

AL OESTE: Con el Municipio de Santa Cruz de Yojoa en el departamento 

de Cortés. 

 

Población: 25.589 hab.,  Aldeas: 18, Caseríos: 139, Ext. 811.9 km 
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ASPECTOS FISICOS Y ADELANTOS DEL MUNICIPIO HASTA ABRIL 2010 

 

 

* Banco Atlántida (Abril 2009)            * 

Bodegas 

* Cooperativa                                   * 

Mucha construcción nueva 

* Transporte (buses)                        * 

Internet 

* Restaurante                                   * 

Kinder 

* Negocios                                       * 

Escuelas Públicas ( 2) 

* Colegio (1979)                               * 

Centro de Salud 

* Pavimento (Finales 2009)                * 

Farmacia 

* Envío leche a La Sula                      * 

Purificadora de agua 

* Varias casas de alto                        * 

Hospedajes 

* Gasolineras (2)                               * 

Iglesias católicas (2) 

* Negocio pollo frito (2009)                * 

Campo de fútbol 

* Luz eléctrica                                  * 

Iglesias evangélicas 

* Teléfonos Hondutel                         * 

Teléfonos celulares 

* Piscinas                                         * 

Bloqueras 

* Comedor p/3a edad (2009)               * 

Posta policial 

* Salón de actos                                * 

Sastrerías 

* Parque                                           * 

Carnicerías 

* Emisoras (2) (2008)                         * 

Abarroterías 

* Edificio Municipal                            * 

Rastro Municipal 

* Puente sobre el Río Sulaco               * 

Depósitos 

* Cable p/tv.                                      * 

Comedor Infantil 

* Sala de belleza (2009)                      * 

Llantera 

* Ferreterías                                      * 

Talleres (balconearía/carpintería) 

* Fotocopias y papelería                      * 

Buses para las aldeas 

* Clínica para la mujer (2008)               

* Pastelería 
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* Moto taxis                                         * 

Carros particulares 

* Carretas de Bueyes                           * 

Casa de las monjas 

* Oficina de Correos                            * 

Registro Nac. De las personas  

* Un viejo cementerio                          * 

Casa  Cural     

* Primer taxi, vw azul 6/4/10                  

* Represa hidroeléctrica (Quipua) 

* Biblioteca Publica                              *  

Televisión local 
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ANEXOS  
(VIVENCIAS)                                                 
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La biblioteca pública. 

 

Dios creó una gran obra y en el universo no hay otra que se 

parezca, nuestro planeta tierra; esta obra ya está llegando a 

su final, pues se están destruyendo nuestros bosques, que 

son los que purifican nuestro oxígeno, los animales se están 

extinguiendo y casi no hay fuentes de agua. 

 

Siempre hay cosas que se extinguen cada dia pero también 

hay otras que se abren como ésta, de gran importancia para 

personas que quieren instruirse, superarse y darle mas 

realce a este pueblo que cada dia se supera por la 

laboriosidad de su gente y por aquéllos que intelectualmente 

aportamos un granito de arena para su acelerada 

prosperidad. 

 

Quiero decirles que el protagonista  de todo ésto, no soy yo, 

sino la ilusión de un sueño que se dá en este momento, 

porque el dia menos pensado decimos que “no hay plazo 

que no se venza ni deuda que no se pague”, y aquí estamos 

cumpliendo estos dos aspectos. 
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En este pueblo se ha dado muchos cambios desde que 

tengo uso de razón y las cosas no son como las vemos sino 

cómo las recordemos. Hemos tenido cuatro guardianes, 

mudos testigos que por generaciones  nos han observado 

silenciosos y se han dado cuenta de nuestro progreso y son 

los cuatro cerros que nos rodean, dos que no son nuestros y 

que corresponden a Sulaco y San José del Potrero 

respectivamente, El Quipúa y La Chocolatera, y los nuestros 

el cerro de Los Limones y La Peña, lindos, bellos, 

imponentes y con una gran historia, acompañándolos los 

demás cerros azules reclinados a la distancia en este lindo 

valle de Azacualpa y también debemos recordar este 

slogan:“ Desde el río Cuyamapa hasta el Sulaco, todos 

somos Victoria “. “Por éso dicen que Victoria es el pueblo 

donde se lava la tabla con leche, se restrega con queso y las 

calles se balastrean con maíz, café y frijoles”. 

 

Como decía Facundo Cabral:”Enciendan el fuego que 

comenzó la fiesta,,desaten la alegría, desaten la pasión, 

hagan las cosas por amor porque aquel que trabaja en lo 

que no ama, aunque lo haga todo el dia, es un desocupado”. 
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Yo los conozco, hace mucho que andamos a la deriva en el 

mar del tiempo, no sé si se acuerdan de mi, yo soy Róger 

Munguía Soto y allí no termina la cosa; yo soy hijo de doña 

Lucía,o mejor dicho yo fui hijo de doña Chía, porque en la 

última acasión, por defender la dignidad y el patrimonio de la 

familia, me cambió por un ladrón y con éso es suficiente, mi 

padre se hubiese sentido muy orgulloso de mí, ante esta 

acción; mi madre era tan buena gente, que cuando nací, a 

los pocos dias no permitió que la gente me viera porque era 

tan desnutrido que una chancha me confundió con otro 

alimento y me llevaba para afuera y parece que también fui 

conformista, pues en vez de pepe me entretenían con un 

chile dulce, y si no lo creen,  pregúntenle a doña Cándida 

Figueroa. Fui el orgullo de mi padre que por ser hijo natural, 

no tuvo derecho a nada, porque en aquellos tiempos el que 

era natural era explotado al servicio de los hijos legítimos. 

Cuando llegué a tener uso de razón empecé a ver que ya 

casi todo tenía dueño en el pueblo; las mujeres y los 

hombres casados no se identificaban por apellidos, sino por 

pertenencia, Ej: Chica de Monco, Eloísa de Salomé, Laura 

de Casimiro, Teresa de Chungo, Graciela de Marcial,Minga 

de don Ramiro,Queta de don Jorge,Chavelita de Can, 

Delfina de Heriberto, Lucila de Tomasito, Raquelita de 
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Chimino, Olimpia de Cristóbal y así todavía sigue esta 

tradición. 

El Tarro, El Sitio y la Tascoza eran de don Guillermo Oviedo, 

El Manguito, de don Jorge, Canquigüe era de los Landa, La 

Vega era de los Cubas, La Manchurria era de varios, los 

potreros camino al río eran de don Valentín, la Laguna Seca 

de Chema Medina, la Hacienda Vieja era de todos, el 

comandante era don Joaquín Burgos que también 

comandaba  el equipo de fútbol; la tienda era de doña 

Fredeslinda y don Isidro, el secretario era don Ricardo 

Zelaya, los trinqueteros eran Juan Cruz, Chico  Cano y  

Rafael Varela; don Blas, don Joaquín y don Guillermo eran 

los de la leche, Tina Landa y Goyito Bonilla eran los de la 

tienda  de variedades y farmacia, doña Chuy vendía 

medicinas, la fama era de Gumercindo Oviedo, Miguel 

Valdez, Marcial Soto, el Dr. Dubón y el Dr. Oviedo. La 

Hacienda Vieja era de todos, había madera para 

horcones,vigas y leña, era una serranía que hasta daba 

miedo entrar y todo se perdió por la misma ambición del 

hombre, hoy nos lamentamos porque la leña y la madera 

para construcción está cara y escasa. 

 

Antes, conseguir un albañil para que le hiciera un remiendo 
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en una pared costaba mucho, pero de un tiempo acá, se han 

multiplicado, de tal manera que los que comenzaron como 

ayudantes, hoy son albañiles contratistas; han construido 

innumerables casas de una y dos plantas, de buena calidad, 

con detalles de cerámica, hasta colocar la famosa tabla-

yeso. Entre los primeros están los hermanos Tavo, Chequel 

y Rafael Mejía, Gustavo Martínez y Rigo de Caya (el mudo). 

Ahora en el pueblo hay casas muy bonitas que le dan mas 

realce y plusvalía a los barrios 

 

La honradez se basaba en la palabra de las personas 

mayores, pocos eran los dueños y todos disfrutábamos de 

frutas de temporada y de ésto se cuentan muchas historias. 

Pero ahora las cosas han cambiado, se ha perdido la moral 

los valores, la juventud es distinta, hay delincuencia e 

irrespeto de hijos a padres. En aquel tiempo, era muy difícil 

salir a estudiar a la  ciudad, no había medios en todos los 

aspectos ni carreras; Ahora hay comunicación terrestre a 

diario, un colegio con diversidad de carreras técnicas y 

administrativas,la comunicación electrónica y el modernismo 

conforman la amalgama de oportunidades para poder 

estudiar y salir adelante, prepararse para ayudar a la familia 

y al mismo pueblo como lo hemos hecho pocos, pero con 
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buenos sentimientos y voluntad. 

 

 

Por éso yo les digo: Si piensas que has perdido, lo has 

conseguido. Si piensas que te gustaría ganar pero que no 

puedes,es casi seguro que no lo harás. Muchas carreras se 

han perdido antes de haberse comenzado. Muchos 

cobardes han fracasado antes de haber empezado su 

trabajo. Piensa en grande y tus éxitos crecerán. Piensa en 

pequeño y quedarás atrás. Piensa en que puedes y podrás. 

Por éso tienes que pensar positivo; en la batalla de la vida 

no siempre vence el mas fuerte y el mas ligero, pero tarde o 

temprano, el hombre que gana es aquel que cree poder… 

Muchas personas hemos emigrado de este pueblo pero 

algunas no han regresado porque han progresado y de 

repente fracasaron y otras porque no lograron sus objetivos 

y no quieren volver con las manos vacías u otras situaciones 

parecidas y no quieren que las señalen, por éso, hay que 

escalar a las alturas con humildad y descender de éllas con 

dignidad. 

 

Gracias por haberme dado esta oportunidad de estar aquí y 

compartir con ustedes este momento tan agradable que es 
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un orgullo para mi familia y que los jóvenes sepan 

aprovecharla al máximo ahora que la tecnología está al 

alcance de sus manos. 

                                                    

Los habitantes de este municipio siempre se dedicaron a la 

agricultura, producción de maiz, frijoles, arroz en pequeñas 

parcelas de tierra, lo mismo que al cultivo de árboles 

frutales, banano (rudimentario). El café es otro producto que 

cultiva y que poco a poco se ha ido cambiando las distintas 

variedades porque antes sólo, se cosechaba café indio y de 

un tiempo acá, se ha tecnificado algunas  fincas. 

 

La ganadería siempre estuvo en manos de unos pocos: don 

Guillermo Oviedo, don Blas Zelaya, don Joaquín  Burgos, 

eran los mayores productores de leche, vendían queso, 

mantequilla cuajada y hasta el suero  a la gente que 

engordaba su chanchito; también había otros en menor 

escala que tenían sus tres ó cuatro vacas. 

 

Los medios de transporte siempre fueron los caballos, mulas 

y burros, que se utilizaban para montar o trasladar el 

producto desde los sembríos hasta la casa y otros servicios 

como acarrear agua en botas o tubos (yogos) y trasladar 
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mercadería (refrescos, cervezas, zapatos), desde Minas de 

Oro. Había un personaje folklórico que a veces hacía dos 

viajes diarios de Minas de Oro a Victoria, que se llamaba 

Marco Tulio Berríos, le hacían encargos y en menos de 24 

horas los tenían en sus casas, aunque su trabajo era surtir 

de cervezas y refrescos a algunas cantinas. Poco a poco 

comenzó la modernización y los medios anteriores de 

transporte se fueron sustituyendo por camiones y buses que 

han ido superando etapas importantes y a esta fecha, hay 

modernismo en todo. 

 

Otra de las tradiciones era la producción de pan dulce al que 

varias mujeres se dedicaban a elaborarlo, entre éllas doña 

Lucía Soto, Blanca Palma, Teresa Flores, Graciela Reaños , 

se comercializaba y consumía la misma tarde. 

 

En la ferias, todos asistíamos a la iglesia a los actos 

religiosos, las muchachas primero iban al rosario y después 

se venían en caravana con el padre Jorge Palma, quien 

inauguraba la fiesta. Eran muy ricas y sabrosas las 

enchiladas que vendía Tía Rita Ramos a la salida del salón 

de baile y las que hacía doña Petronila Palma en su casa, 

los chicharrones que vendía Santiago Palma y los      
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buñuelos y bocadillos que daban en las casas donde se 

celebraban las pastorelas para navidad,especialmente 

donde Mina Palma. 

 

La mojigangas también eran otro entretenimiento sano, pues 

sus integrantes se cambiaban donde Cándida Figueroa, se 

paseaban por todo el pueblo y casi nunca se sabía quienes 

eran, lo mismo que los judíos. El Domingo de resurrección 

de cada año era divertido porque amanecía guindado y bien 

vestido el Judas con todas las prendas robadas y lo 

esperado es que por la tarde de ese dia, se robaban un 

burro con albarda ó montura, bajaban al Judas, lo subían al 

animal, en caravana lo paseaban por el pueblo, entregando 

cada prenda a la persona que se la habían robado 

diciéndole una bonita copla o verso, escritos en un 

documento que se llamaba “el testamento de Judas”, éste 

documento lo elaboraba el señor Marcial Soto y desde que 

él murió, algunos quisieron imitarlo pero se terminó su 

elaboración: hoy lo hacen, pero no con el sabor de entonces. 

 

Las carreras de cinta eran muy famosas, bonitas, divertidas 

y cómicas, porque los muchachos querían sacar las de las 

muchachas mas bonitas, pues al sacarlas, se las imponían 
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en el  cuerpo y recibían un abrazo y un beso en la mejilla, 

cosa que en aquelllos tiempos era sentirse realizado; las 

muchachas bordaban sus propias cintas y lo divertido era 

que algunos de los caballos se detenían donde estaban las 

cintas y quedaban como embrecados. 

 

Para Semana Santa era prohibido salir al monte, al río, a 

traer leña o cualquier otra actividad, porque esos dias eran 

sagrados y todo debía hacerse antes de estas fechas; los 

señores eran muy estrictos. 

 

Existe una persona  que ha venido haciendo un trabajo no 

remunerado y que ningún otro lo puede hacer, me refiero al 

Señor Matilde Banegas Flores, quién se ha dedicado por 

años a elaborar el denominado “cordón de San Francisco”; 

ésta es una prenda hecha con hilo en un instrumento 

rudimentario pero de gran utilidad y forma parte de la 

indumentaria o mortaja que lleva el muerto al colocarlo en el  

ataud antes de cerrarlo, su padre también lo hacía y ojalá 

sea heredado por alguien de la familia. 

Cuando se acercaba la Semana Santa, los niños íbamos a 

los  

Cerros y potreros cercanos a buscar talnetes, prietos y 
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jimeritos para extraerles la cera, la cuál la utilizábamos para 

jugar cotas y chindondas, lo bonito era que al terminar de 

jugar, esta cera iba para la bolsa del pantalón y como éso no 

sale con jabón, nos ganábamos una buena macaniada. 

 

Con mucho orgullo quiero comunicarles que una de las 

canciones más sonadas en el ámbito folklórico nacional es  

“El Jarabe Yoreño”, una danza originaria de este municipio y 

que fue presentada por el Prof. Miguel Valdez. No se 

tomaban de las manos sino que usaban pañuelos entre 

parejas. Creo que ya hemos tenido la oportunidad de verla y 

oírla en algunos actos cívicos. 

Es muy bonito recordar tiempos pasados y compartirlos con 

ustedes en esta escuela de la vida. Gracias. 

 

No me quiero despedir sin antes leerles esta estrofa que 

encontré en una de esas páginas de la vida y que 

literalmente dice:  

No pierdo tiempo en cuidarme 

la vida es bello peligro, 

del peligro del amor 

mi madre tuvo 8 hijos, 

si élla se hubiese cuidado 
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de mi padre su fervor, 

A la reunión de este dia 

Le haría falta un escritor.                                                

                                                 Prof. Roger Munguía Soto 

 

 

 

 

 

 

 

 

MAPAS 
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MUNICIPIO DE VICTORIA 

Datos Históricos: 

En la División Política Territorial de 1896 esta como aldea Morillos de municipio de 

Sulaco; con el siguiente acuerdo se creo el municipio de Morillos, que es ahora 

municipio de Victoria:  

 

CREASE EL PUEBLO DE MORILLOS, EN EL DESTRITO DE Sulaco;  

 

DEPARTAMENTO DE YORO.  

 

Tegucigalpa 6 de junio de 1902.  

 

Con vista de solicitud elevada al Poder Ejecutivo por el licenciado don Presentación 

Quesada, como representante de los vecinos de la aldea Morillo, perteneciente al 

pueblo de Sulaco, en el departamento de Yoro.  

 

CONSIDERANDO: que el mismo Gobernador manifiesta, que los habitantes de esas 

aldeas se dedican preferentemente al la agricultura, habiendo, entre ellos, muchos que 

tenían fincas de importación y que poseen capital en ganado vacuno, existiendo 

además, suficiente numero de personas que puedes desempeñar los cargos 

municipales, y notándose en estos últimos tiempos considerable desarrollo en la 

población, por avecindarse individuos de otros pueblos, halagados por la feracidad de 

los terrenos, y con motivo también de la mayor importancia que va adquiriendo la 

mencionada aldea, por la aproximación de los trabajos de la carretera que se esta 

construyendo por la Compañía de Mr. Chambers; y  

 

CONSIDERANDO: que para facilitar el desarrollo y progreso de aquella localidad 

conviene la creación del nuevo municipio, a fin de que la acción de las autoridades sea 

mas pronta y expedita, y pueda encaminarse con mas interés y eficacia a la 

consecución del progreso en aquel importante territorio.  

 

POR TANTO el Presidente, de conformidad con los artículos 2o., 3o. reformado, 6o., 

7o., y S., de la Ley municipal,  

ACUERDA. 

lo. Acceder a la solicitud de que se ha hecho merito, en consecuencia se autoriza la 

creación del nuevo municipio, el cual tendrá por cabecera la actual aldea de Morillos, 

y en cuyo termino municipal deberá comprenderse, además, las aldeas de Concepción 

y Vegas.  
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2o. Delega, en la Gobernación Política del departamento de Yoro la facultad de, fijar 

los limites jurisdiccionales del nuevo pueblo y hacer la división correspondiente con el 

de Sulaco, de terrenos, servidumbres, créditos activos y pasivos, etc. debiendo someter 

su acuerdo a la ratificación del Poder Ejecutivo; y  

 

3o. Disponer, igualmente que en la fecha fijada por la ley se practique la elección de 

autoridades municipales para el nuevo pueblo, a fin de que tomen posesión de sus 

cargos y se inauguré el municipio el lo. De enero del año próximo.  

 

Comuníquese. Sierra, Presidente.  

 

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación. Cesar Bonilla".  

 

Toma de posesión de la primera municipalidad de Victoria (No se sabe cuando le 

cambiaron el nombre). "En el pueblo de Morillos, a las diez a.m. del día primero de 

septiembre de mil novecientos dos.  

 

Constituido el infrascrito Alcalde Municipal del pueblo de Sulaco, don Félix Rodas y 

su Secretario don Trinidad Castro, en el cabildo municipal de este mismo pueblo, y 

estando presentes los señores don Jorge Russ, Alcalde Municipal, don Cleto 

Rodrfguez, Regidor, don Sebastián Ramírez, Sindico, don Ignacio Figueroa F., Juez 

de Paz Propietario, don Francisco Castro, Juez de Paz Suplente, electos para 

funcionar en los cuatro meses que faltan del corriente año. Se procedió a recibirles la 

promesa constitucional, la que prestaron en la forma que expresa el Art. 156 de la 

Constitución Política, quedando en consecuencia, dichos funcionarios en posesión de 

sus respectivos empleos así se dice por fin a este acto que se firma por todos para los 

fines legales Felix Rodas. Jorge Russ. Cleto Rodriguez, Sebastian Ramirez, Ignacio 

Figueroa, Francisco Castro, Trinidad Castro, Srio. Victoria 19 de agosto de 1928. 

 

Situación: Se halla situado a un km. De distancia de la margen derecha 

del rio sufaco en el valle de azocualpa. 

 

L I M I T E S 

 

Este municipio limita: 

Al NORTE: Con los Municipios de Yoro, Morazán y El Negrito. 

AL NOROESTE: Con Santa Rita. 

AL SUR: Con los Municipios de San José del Potrero, Minas de Oro y 

La Libertad en el departamento de Comayagua. 

AL ESTE: Con el Municipio de Sulaco y el Municipio de Yorito. 

AL OESTE: Con el Municipio de Santa Cruz de Yojoa en el 

departamento de Cortés. 
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Población: 25.589 hab.,  Aldeas: 18, Caseríos: 139, Ext. 811.9 km 
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